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Vor Eintritt in die Tagesordnung 
Die Mitglieder des GA und die anwesenden Mitglieder der Bundes-ESG-Geschäftsstelle stellen sich 
gegenseitig vor. 
 
 

TOP 0 Wort in den Tag 
Corinna Hirschberg hält das Wort in den Tag. 
 
 

TOP 1 Feststellung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird wie vorab versandt festgestellt. 
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TOP 2 Aufträge und Genehmigung des Protokolls vom 24.11.21 
Corinna Hirschberg geht die Aufträge des Protokolls durch und weist darauf hin, dass weiterhin nach 
einem Tagungsort für die Studierendenkonferenz und Vollversammlung 2023 gesucht wird. 
 
Der Geschäftsführende Ausschuss genehmigt das Protokoll über die Sitzung am 24.11.2021. 
 
 

TOP 3 Protokoll der Vollversammlung 2021 
Der GA beschließt das Protokoll der Vollversammlung 2021.  
 
 

TOP 4 Protokoll der Studierendenkonferenz 2021 
Die studentischen Mitglieder des Geschäftsführenden Ausschusses informieren, dass das Protokoll 
über die Studierendenkonferenz 2021 beschlossen ist. 
 
 

TOP 5 Bericht der ESG-Geschäftsstelle 
 
Corinna Hirschberg berichtet, dass sie derzeit vor allem folgende Themen begleitet: Pandemie-Folgen 
für die Studierenden, Religion an der Hochschule, Junge Erwachsene in der Evangelischen Kirche. Fol-
gende Einzelveranstaltungen / Unterthemen führt sie näher aus: 
 

 9.12.21: Book-Release-Party des Handbuchs Studierendenseelsorge im EKD-Kirchenamt. Jede 
ESG und jede*r gliedkirchliche Referent*in hat ein kostenloses Exemplar erhalten. 

 Das Jahrbuch 2021/22 ist im Dezember 2021 erschienen. 

 Die Hauptamtlichenkonferenz soll vom 21.-24.02.2022 im CJD in Bonn stattfinden. Eine Ver-
legung ins Digitale ist nur für den Fall vorgesehen, dass das Tagungshaus oder die dann gel-
tende Coronaschutz-Verordnung des Landes NRW eine Durchführung in Präsenz verbietet.  

 Im Dezember 2021 und Januar 2022 haben je ein „Digitaler ESG-Talk“ stattgefunden: Themen 
waren u. a. die aktuelle Situation für Studierende und Hauptamtliche, der Amoklauf in Hei-
delberg und die Semesterplanung. 

 Aktuell bereitet Corinna Hirschberg gemeinsam mit der interreligiösen AG einen interreligiö-
sen Studientag am 25.4.2022 in Göttingen vor zum Thema: Religion an der Hochschule. 

 Am 29.03.2022 soll ein digitales ESG-Alumni-Treffen stattfinden. 

 Corinna Hirschberg und Michael Peters arbeiten in der aej-ESG-internen Vorbereitungs-
gruppe zum „Forum Wissenschaft und Praxis (WuP)“ mit. Thema des diesjährigen Forum 
WuP am 14./15.06.2022 wird sein: „Lost Generation?“ Junge Menschen zwischen Bildungs-
hunger und Employability. 

 Corinna Hirschberg, Solveig A. Niemann und Michael Peters arbeiten mit im Team Kultur & 
Entwicklung der aej/ESG-Geschäftsstelle. 

 Die aej plant derzeit einen Fachtag zu Mental Health, also zu dem Thema, das auch zum 
Oberthema für die Studierendenkonferenz und Vollversammlung im Jahr 2023 gewählt 
wurde (s. TOP 10, S. 5).  

 Corinna Hirschberg beteiligt sich an einer von der EKD iniitierten Taufinitiative „Erwachse-
nentaufe“. 

 Corinna Hirschberg, Veit Laser (aej) und Michael Peters planen einen Antrittsbesuch bei der 
neuen Generalsekretärin des Deutschen Evangelischen Kirchentags (DEKT), Dr. Kristin Jahn. 
Wie in den Vorgängerveranstaltungen wird es 2023 ein „Zentrum Studierende“ auf dem 
DEKT geben. Hier besonders intensiv einbezogen sind die ESGn Nürnberg und Erlangen. (s. 
TOP 12, S. 5) 
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 Die seinerzeit für eine Veranstaltung in Präsenz gedachten Planungen für den Ökumenischen 
Kirchentag 2021wurden zum Teil vom Katholischen Kirchentag übernommen – dies gilt auch 
für zwei Podien mit ESG-Beteiligung. 

 Aus der ESG Regensburg wurde Fritz Hohenberger aus dem Amt verabschiedet, der bundes-
weit vielen ESG-Pfarrer*innen mehrerer Generationen aus seiner jahrzehntelangen Tätigkeit 
bekannt ist. 

 Die General Assembly der World Student Christian Federation (WSCF) soll vom 23.06.-
01.07.2022 in Berlin stattfinden. Zur Bewältigung der administrativen und logistischen Her-
ausforderungen ist die Besetzung zweier Halbtags-Sachbearbeitungsstellen vorgesehen. Die 
Finanzierung erfolgt über die WSCF.  

 
 

TOP 6 Lage in den Landeskirchen 
 
Corinna Hirschberg berichtet, dass in der Studierendenpfarrkonferenz Badens der Amoklauf in Hei-
delberg thematisiert wurde. Die dortige Universitätskirche ist sofort geöffnet worden mit jeweils 
mindestens zwei anwesenden Pfarrer*innen für Seelsorge-Gespräche. Auch an der Universität wur-
den sogenannte Seelsorge-Inseln eingerichtet. Insgesamt macht die Corona-Situation den badischen 
Kolleg*innen zu schaffen – der motivierende Esprit durch persönliche Begegnungen fehlt. Zudem ist 
die Frage nicht geklärt, wie Prüfungsteilnehmer*innen behandelt werden, die aus technischen Grün-
den nicht an digitalen Prüfungen teilnehmen können. Die Hochschulseelsorge-Stelle in Karlsruhe ist 
aktuell vakant. In Pforzheim wird geklärt, ob und wie eine Wiederbesetzung der dortigen Stelle erfol-
gen soll.  
 
Corinna Hirschberg berichtet aus der Studierendenpfarrkonferenz Niedersachsen: Weder Hauptamt-
liche noch Studierende haben viel Lust auf Online-Formate. Misslich ist, wenn Universitäten ihren Be-
trieb spontan auf Online umstellen – wie im Dezember in Lüneburg geschehen. In der ESG Göttingen 
sollen aktuell 1,5 Pfarrstellen neu besetzt werden. Dr. Marc Wischnowsky ergänzt, dass der Pfar-
rer*innenmangel im Bereich der funktionalen Pfarrstellen angekommen ist. Corinna Hirschberg regt 
daraufhin an, Auslandspfarrer*innen anzusprechen.  
 
Daniel Poguntke berichtet, dass Christoph Herbst (Studierendenpfarrer ESG Chemnitz) zum 
31.3.2022 die ESG verlässt. Da die Stelle derzeit noch nicht ausgeschrieben ist, ist die ESG Chemnitz 
auf eine Vakanzvertretung angewiesen. Gleichzeitig findet bei den Ehrenamtlichen ein Generationen-
wechsel statt.  
 
 

TOP 7 Studierendenkonferenz / Vollversammlung 2022  
 
a) Fördermittel 
 

Die Studierendenkonferenz und Vollversammlung 2022 soll finanziert werden aus den Teilnahme-

Beiträgen (185 € pro Delegierter*m), Mitteln aus dem Kinder- und Jugendplan (KJP) des Bundesmi-

nisteriums für Familie, Senioren, Frauen und Jugend (BMFSFJ) und weiteren Fördermitteln. 

 

Corinna Hirschberg berichtet, dass der Antrag auf Förderung des inhaltlichen Teils (ab Fr. 17:00 Uhr) 
durch das Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) gestellt ist. Gehofft wird auf Förder-
mittel in Höhe von 5.400 €. Aktuell muss das Programm nachjustiert werden, damit der Sonntag-Vor-
mittag (ursprünglich nur Gottesdienst) förderfähig wird. Sie nimmt die Vorschläge des Geschäftsfüh-
renden Ausschusses (Abschlussvortrag oder ein weiterer Workshop vor dem Gottesdienst, Feedback-
Runde, die die Inhalte umfasst) in die Nachjustierungs-Verhandlungen mit.  
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Es werden weitere Fördermittel benötigt, um die Veranstaltung zu finanzieren. Angedacht ist, die 
Heinrich-Böll-Stiftung und die Klimakollekte anzufragen. Weitere Anregungen oder Engagements zur 
Fördermittel-Akquise durch den Geschäftsführenden Ausschuss sind sehr willkommen.  

b) Annäherung an das Thema 
 
Das Oberthema der diesjährigen Studierendenkonferenz und Vollversammlung inkl. inhaltlichem Teil 
lautet: Grenzen des Wachstums in Wissenschaft und Hochschule. 
 
Corinna Hirschberg trägt die während der Vollversammlung 2021 im Protokoll der Geschäftssitzung 
gesammelten Ideen für Referent*innen und Themen vor. In der anschließenden Diskussion werden 
folgende Ideen ergänzt. 
 
Referent*innen: 

 Dr. Annkatrin Meißner, Naturwissenschaftlerin aus Passau, für einen Workshop 

 Prof. Dr. Anna Henkel, Soziologin aus Passau 

 Die Uni Mannheim soll eine gute Fakultät für Volkswirtschaftslehre haben 

 Ruhr-Uni Bochum, Lehrstuhl für christliche Gesellschaftslehre (http://www.ev.rub.de/cg-
jaehnichen/index.html.de) 

 Fridays for future 

 Politiker 

 Mitglieder des Club of Rome https://clubofrome.de/mitglieder/ 
 
Themen:  

 Trading-Plattformen (Glückspiel an der Börse) 

 Abgedeckt werden sollten die Themen Wirtschaft (inkl. Wirtschaftsethik), Politik und Wissen-
schaft 

 Zivilklauseln bei Erfindungen (müssen die nachhaltig sein?) 

 Wie kann es sein, dass für Wissenschaft Milliarden ausgegeben werden, wir aber noch immer 
Welthunger haben 

 Studium vs. Ausbildung (auch mit Blick auf die derzeit systemrelevante Berufen) 

 50 Jahre Club of Rome 
 
Die Frage, ob die Themen-Einengung durch die erwünschte BMBF-Förderung auf Wissenschafts- und 
Hochschulbelange hingenommen oder ggf. auf die BMBF-Förderung verzichtet werden soll, wird auf-
geworfen aber nicht ausdiskutiert.  
 
Zur Gewinnung von Delegierten mit geringen Deutsch-Kenntnissen soll bei der Registrierung der Teil-
nehmenden ein evtl. Übersetzungsbedarf abgefragt werden. Die Übersetzung soll durch andere Dele-
gierte während den Sitzungen erfolgen - daher wird bei der Registrierung auch die Bereitschaft und 
Kompetenz der Delegierten, der übersetzende Part eines solchen Tandems zu sein, abgefragt. Zudem 
soll darauf hingewirkt werden, dass Andachten zweisprachig gehalten werden.  
 
 

TOP 8 Jubiläum 
 
Corinna Hirschberg berichtet, dass die Bundes-ESG 2022 eigentlich im September während der ESG-
Vollversammlung hätte 75-jähriges Jubiläum feiern sollen. Nun ist aber erstens wegen der Corona-
Situation die von der Bundes-ESG mitzuorganisierende Großveranstaltung WSCF General Assembly 
auf 2022 verschoben worden. Zweitens ist die Corona-Situation noch nicht so sicher, dass hundert-
prozentig davon ausgegangen werden kann, dass im September 2022 (also beginnender Herbst) eine 

http://www.ev.rub.de/cg-jaehnichen/index.html.de
http://www.ev.rub.de/cg-jaehnichen/index.html.de
https://clubofrome.de/mitglieder/
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Großveranstaltung mit Anreisen aus ganz Deutschland bedenkenlos durchgeführt werden kann. Be-
fürchtet wird, dass eventuelle Vorbereitungsarbeiten für die Jubiläums-Veranstaltung umsonst (aber 
nicht kostenlos) sein werden. Deshalb lautet der Vorschlag der Geschäftsstelle der Bundes-ESG, die 
Jubiläumsfeier um zwei Jahre zu verschieben und dann am 13. September 2024 das 77-jährige Jubi-
läum zu feiern.  
 
Der Geschäftsführende Ausschuss stimmt dem Vorschlag nach Aussprache zu.  
 
 

TOP 9 Delegation aej-Mitgliederversammlung  
 
Daniel Poguntke bringt die Idee ein, Delegierte der aej-Mitgliederversammlung zur ESG-Vollver-
sammlung einzuladen und vice versa. Erhofft wird dadurch ein stärkerer Austausch zwischen den Eh-
renamtlichen.  
 
Der Geschäftsführende Ausschuss stimmt dem Ansinnen zu. Daniel Poguntke wird gebeten, einen 
Brief an den aej-Vorstand zu formulieren, der von ihm und der Vorsitzenden Tabea Frinzel unter-
zeichnet werden soll. Vorgeschlagen werden soll ein gegenseitiger Gaststatus (2 Personen) bei aej-
Mitgliederversammlung und ESG-Vollversammlung. 
 
 

TOP 10 Mental-Health-Fachtag 2022 / VV 2023 
 
Corinna Hirschberg berichtet, dass die aej im III. Quartal 2022 auf Beschluss der aej-Mitgliederver-
sammlung 2021 einen Fachtag zu Mental Health durchführen wird. Da Mental Health auch das Ober-
thema für die ESG-Studierendenkonferenz und -Vollversammlung 2023 ist, arbeitet Corinna Hirsch-
berg in der Vorbereitungsgruppe mit.  
 
 

TOP 11 Hauptamtlichenkonferenz 2022 
 
Corinna Hirschberg berichtet, dass die Hauptamtlichenkonferenz vom 21.-24.02.2022 im CJD in Bonn 
mit ca. 50 Teilnehmenden stattfinden wird. Oberthema ist „Von Gott reden – aber wie?“.  
 
Markus Franz kündigt an, für die Geschäftssitzung den Bericht für den Geschäftsführenden Ausschuss 
zu schreiben und bei der Hauptamtlichenkonferenz für Rede und Antwort zur Verfügung zu stehen.  
 
Der Geschäftsführende Ausschuss erhält den Bericht zur Kenntnis (s. Anlage). 
 
 

TOP 12 Deutscher Evangelischer Kirchentag 2023 
 
Corinna Hirschberg berichtet, dass es auch beim Deutschen Evangelischen Kirchentag (DEKT) vom 7.-
11.06.2023 in Nürnberg ein Zentrum Studierende (Arbeitstitel) geben wird. Dies wird zwar über den 
DEKT beworben, es ist aber ein selbstständiges Zentrum, das aktuell vor allem von den ESG-Pfar-
rer*innen in Nürnberg und Erlangen sowie von ihr organisiert wird. Derzeit sind noch zwei Standorte 
für das Zentrum im Gespräch, die beide zentral liegen, so dass mit einer großen Ausstrahlung in den 
Kirchentag gerechnet wird. Das Programm befindet sich gerade in der groben Konzeptionierungs-
phase. Angedacht ist bereits, wie in den vergangenen Jahren an allen vollen Veranstaltungstagen ei-
nen Gottesdienst von Studierenden für Studierende um 18:00 Uhr anzubieten.  
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Zudem wird die Bundes-ESG sehr wahrscheinlich auf dem Markt der Möglichkeiten mit einem Stand 
vertreten sein. Für dessen Betreuung ist Unterstützung aus dem Geschäftsführenden Ausschuss vor-
gesehen.  
 
In der Aussprache kündigen Thomas Braun und Daniel Poguntke an, am DEKT 2023 teilzunehmen und 
sich an der Standbetreuung zu beteiligen. Angedacht wird, ein ESG-Podium zu organisieren oder zu-
mindest Podien zu besetzen, damit die ESGn auf dem DEKT sichtbar sind.  
 
Corinna Hirschberg kündigt an, das Anliegen eines ESG-Podiums in die Vorbereitungsgruppe des 
Zentrums Studierende zu hineinzutragen. Sie kündigt weiterhin an, zu versuchen, ausgewählte Stu-
dierende in den sogenannten Projektleitungen des DEKT zu platzieren.  
 
 

TOP 13 Verschiedenes 
 
Corinna Hirschberg berichtet, dass die AG Nachhaltigkeit darum gebeten hat, zu einer der nächsten 
Sitzungen des Geschäftsführenden Ausschusses geladen zu werden.  
 
In der Aussprache kann nicht geklärt werden, ob das Anliegen der AG Nachhaltigkeit ist, sich wie im 
vergangenen Jahr in die Vorbereitung der Studierendenkonferenz und Vollversammlung einzubrin-
gen – dann soll sie zur Sitzung am 31.03.2022 geladen werden – oder ob sie grundsätzlichere Themen 
besprechen möchte. In dem Fall sollen zwei Vertreter*innen zur Sitzung im Juni für den entsprechen-
den Tagesordnungspunkt eingeladen werden.  
 
Die Geschäftsstelle der Bundes-ESG wird gebeten, entsprechend zu verfahren.  
 
 
 
Hannover, den 22. März 2022 


